
我對以普通話教授中文科的看法

張秉權

香港中文大學語文自主要中心

不久前參加了以?新世紀普通話教實j為名的論壇(中文大學菁通話教育研究及發展

中心舉辦、鑽質教育基金贊助) ，論壇主題是「蕾過話作海教聲響語言商對的問聽J 0 發育講

者大都主張發插話教學，至少是防普撞語教授中文，要具體討論的只是技衛問題，其中

只有教幫著官員的態度較為審慎。我靜聽各位論者的高免于是，在全閱討論時也有發育，

可惜國海時懦所隙，意見不免說得不獨清楚學希望能稿本文詳讓我對閱廳的看法。

….普禮語教學智勛擺升中文水平?

回歸前後，一蝶學校先接轉用或試驗w，普通話教授中文科，士學年已有三十多閩中

小樓實行試驗，據何緯傑與林豆葉乎兩位教授拈訢， f時前有五十四所小學及八十二所中學

車在或計輯接用普通話戰中文 o J 1 這個趨勢發展得如此站猛是很容易理解的，除了因

應凹蟬的總體方向外，也關海從教育界到聲種社會都流行一餾蝕乎本育自明的看法:醬

通話有助提升中文教學水平。

這是真的嗎?

去年說曾因「語文教菁及研究常務費員會j的安蟬，參觀了三閩中學以普聽話教按中

文科的實說。這芷若是中學其一己打成手5年，並1至全校推行;其三世日，有多年經驗多但只

在一一班試行;另…家中學點是新梭，全校都用普議話教授中文科。觀諜的印象有有

皮:問學的上課態度一般都很集中，情錯頗晃高漲;但是海入的答悶不多，陌生動提出

的討論說更少了。我們也曾跟其中一所舉輯的問學課復詳談，同學表現得很活躍，大體

上都滿懷自倍多對著溫諮教學基本主持會定態度。

然而言這樣的觀觀印象是很難作擎的。語言飽不是決定堂課表現鵲唯一阻素。外來

規學者的科激嵩熱鞏要，老師的教學經驗、語文水平、親和力與具體教學法更是決定性

l 何偉條、林建不《府發通話教中文一一…囡顯與前自費> '答港中文大學普翅語教育及研究中，心， 2001年。
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的。不蠅，因跨學答問與討論不深入孺指普通話;在礙溝攏，也不過是葾當然的「方便推

論J '或者那蹺伺學本來就能較被動，即能站瘖哥學語上課也不…定更活躍呢?客觀時雄辯

的教幫研究不容易傲，盛得有組織做些操控得在的試驗 3 才能證明普通話數學有助接升

中文水平，否則，一切只能是一庸情麒的、謗、當然的猜皮 o

IlP使我們清劍同箏在接受普通諮教學接取得的良好成纜車己錄，翻閱他們聽齊可觀的

語文習作 9 也不能幫單地歸時贊普通話教學。關鍵可能是聞學已聽把學校、老師以至家

長對瑞們的期望「內1tJ為每己的機習動機。現峙的「擇優編觀j真?全級共用j普議詣，未

能客觀上形成一餾害力的鐘書照系。 E童非有學校純用嚼著藍安全擬的辦措編成「粵語J及「普通

話J班，再出胃…位老師試用一旁法任教，以觀察故此進步之跡;或者只安排成績最競能

一班用普通話，而能以實踐取得進步{整體語文成纜的誰是步，不單是普插話謊辛苦認日) , 

則不同掃盲的致用分野才可以充分鐘明。

我的擔心是:把學生語文水平低落(嚴格掰宮，主義「寫作水平也潛力的現象蟬諾不用

普體話教義與 3 只是一項「缺席嚮往j 雪路艷我們欠缺的內色者J懷抱的嚮嘉興期盼心理。

響學生韶文程度A高低的問素很多 3 的們的成長背景、整個語文報壤的變化、學智態豆葉、

聽讀晶質與露、教師的異體，指導方法......在在都十分重要。哥造些，跟是否舟普i聽話教

學，原是不相囂的。

普通話教學問然能大增學生接觸普通話鵲機會，有助提升他們的普攏語水平是毫無

疑問的，然荷 3 選擇能否提高他們的聲體譯文水平?自龍還大可存疑。章法發展思維能

力、品棒培育等等， 2 和罵母語(粵語)可能更為合適。

二.怎樣看「母語教學J?

聞聽聲回到怎樣看「母語教學J 0 

我們當然應該支持學好普通話予 3 但是，學好普通話報以靜通話教授中文科是兩回

;認為用粵語教授中文趁「死路一饒J '而要求政騎車動推廣著攝話教學更是晃一回

事。

以母語來學哥哥實是舉世合諧的基本人權之一。母語有科學習，這點也巴無須費辭議

論。 f我輯的母譜是我們最早覓到的世界，是我們最早知覺到鵑對象，班是我們最早感受

2 I練車變發車運跨向」文件《學會學習》對中國語文教育的定位是 r音譯文教育的主要任務是要錢商學生讓路語玄

的能力，碧藍學生育會蠻橫範的書面詣，能說流利而得體驗的粵語絲普通話，問時感覺語畜文字之三槳，培養詩

文學習的興趣，發展高層次思維能力和良好想維素質，待到審美‘品德的培育和文化的黨筒，以美化人

樁，但獲全人發展。 J(發港:課程發展議會， 2001年6月， J達 28)

3 函為我們是中崗人，這是留民的實任一一只是讓僑理由本日足夠。函歸發多了溝通與市場嚮麥等環質上

的考慮 E 連發當然也正在學好事等塌詣的合主要議囚。
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到的活力和歡樂。時間和空間、愛和恨、歡灘和活動等附屬概念，以及兒黨火熱的心靈

中所犀生的一切思想，做都隨著母語一鬧得到持久的保存。 J4 香梅雖大多數學生的母

語既是粵語，以之為學習語言書以求取轉最佳效樂學色然也屬!較理處窟。在「英乎?中

乎凡的討論中支持m母語，在?警(連譯)乎?是學(語)乎凡的討籠中反蒙古摺母語 p 在邏

輯上怎能自聽其誰?我們都會再意:以英語舉習其總科目磕管有助於熟習課堂英語 2 揮

不&\然有助學韓英文;提使?課堂英語J是磁性「控措英語j的便提津樂，犧牲其他科目的

學習效果ill殊不蝕得。問這襄說的「英吉普J '克最可以換成「普通話」。

語文教學的功餾水止於聽、講，也不限於讀、寫。語文教學，也歸根敢發學生思考

與想像的能力。錯了近概是認知與溝通的工具，也是思維的科器;對第…智富的使用者來

說，語文更有建構文化、滋養情意的功能。香梅社會目前的現實是以粵語為主要的?工作

語言j 、?簿童裝語苦心?交聽語言卜臭豆F雷鋒攝話海?教學語言j不免是…籠說嚮語言環境

的選擇。學好發攝諒賞自設立普通話科、多辦?推替活動土改變語宮王震境等辦法來達

蹺， 5 商不感斜著增話教授中文科出之。方言與機史學語之悶，愈是生活化的事物概念興

衰建方式，就是愛與愈大;而普通話因其比較輔娃，間間也不如方言般生動捐撥6 …一對

於以普通話為「第二繭宵J 的香港師生而富，尤其是權樣 2 因此，若以普攝括為教學語

，即勢必犧牲大盤切合生活的設譬、舉鞋、討論、辯難、思考多而結合年報λ情意與

成長經驗來閣寢語文學智的理想多將更無由鑄成!

用粵語上讓步其體點至三少是?觀環扒拉i蕾攏器上嘿，聽令學習「星星ftJ 、?外ftJ封建

活的趨勢更影嚴囊。對本港曉龍為數不少倍學校來說 9 令學習生動親切關黨有鱷睞，引

發學生的求學動機，與乎維持良好課堂紀律，為1餾比揖自語文程度更為祖切!

三. I古文舍…J?

學好普通話當然不嚀於就學好中文(這點不是于多說多否則以普通話為母語的人說不

發上譯文課了) ，然繭，不夕人彈立JJ養子意義山海毅、海三支重要莖皂事主張J.lÁ灣讀話教授

中文斜。普通話的誨彙典語法當然誌粵語更接近規輩在化的警軍語多然面，若以「我手寫我

日J為講足，那就只是滿足於一數并籍人士所需的 層次的中文，那應不是我們

對鱷大部分中、志學生的要要求!良好的書面語根本不是總從「標準(口)語J 中來。

f每一J '只是一種芳價的說法，絕對11:之後就只能寫出壞的書宙語。任何語文老師都可以

輕易地在書本中舉出不合口捕、然而漂亮多婆的文字。阻年一度的世昇瓷足球饗快要舉

尋 j，G，麟爾德《論語言的起草草ìC挑小平鏢，北京:商務印書館， 1998年) ，真的。

5 例如增加電台與電視台約警告綴綴節目(在重新發燒醫學可以立倒競走)。

6 鱉毒支變蠻普通話與艾n穹的獨樣的潛認誇蚣，緝文建設通訊j (簽發善中摺語文學會) , 2000年香舟，點3期，

豆豆[46-47 0 
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行了，報章上又將不斷上起現「甲隊力克乙緣j 、「悶著金書j 、[水銀糊地J 、 f碧藍戰j等等六

字標題，議將都不是口頭語(不是導方霄，色不是普通話)。書面譜一貫態度寬容，對課

、古文、歡化吉普掛等等，都主主4生並護言，一爐共迫。其高下良聽，在乎用者如

何取搶懿載爾已。

著說我們的學生的「錯文程度抵落J '那應是聽體社會 f鞘文程度低落j的反映;最予

人內義落J 印象的，應是f寫作能力j一…普遍寵霄，今天的年輕人比過去的能說會道了。

7 饗對症下藥，屬攤擺在推廣閱讀恩策。切切實實壇誘導學生攪閱讀、愛翱簣，我閱讀

的 f質j與「壘」上著蝦，這是提高寫作能力搗不二法門。過去三千年來，中國人都娃通過

閱讀、通過書商器而學體使用書躊躇的。由遺體的是我們今夫的學生閱讀高水平的作品

太夕了!
造襄劉華要舟有關方面進一寄:過去我們完全懂得書間精與口頭器的區別，我們轎智

紅旗上用方育，書寫時卻都知所尊重，力求表撞得合乎纜範。然間，近年來，政府部門

與合共樣講為求3宣傳推廣之妓，寬以多寫要警方吉為肉。君不晃九鐵大嘴上高懸: ， 11當老

實，咱怕罰! J 、 f克詣，梢，唔好幫! J 的標捕，其小宇內文租用粵誰?勸導乘客依章購

票，不要「瞞:驗過問J 0 令天我們權可以在電摸上不時看到「潛藉害人，開車酹賺飲! J 的

口號;需報上出知識巨著擺著?可j擎的廣告是汗珠幫吾吾犯 3 眛黨議敏J 09 政府及合營

犧講說嘴流俗競相提書雷諾 f芳吉f划，主是純文怎能要求我們的學生書寫纜範語文?

現時電視獎屏上也常見是學方寄竿幕，其實這主主要警方盲錯擁著提手捧粵語者不16\看，

操善關話者看不懂。其是莫名其靜!但聽政辭首先自己做好，進而繫求全營蟻構、要求

電視台也做好。整個社會重視醬面語是很要擎的，學校不能脫離社會而孤存在。

到服並非是否以普通桶教中文的詞題!

四.珍慢l-;l.方當教學梅特魯

不過，我也知髓，廣義的 f普通話j般不聽殼f口頭語卜也應議蓋以現代漢語為規範

的{書商精J 0 囡能， r以普插話教授中文科Jt位「可以j兼緒對學生的書面語智較規範化的

要求，造分明主義向全攝琴音齊的劃一措施。

於此，我要菩提出一個不成熱的看法。

7 l藍個社會是否 f語文程度低落J '也是可以辦榷的。在近三十年來，隨著普及教育的推行，我們社會f議

字」的人增加了。然哥哥， í量J 的增加不等於f黨」的提高。普及的結果是對組潑的東西趨之若驚，而鄙棄精

緻為逸的追求(路也是整總投界的普燭鰻勢)。這餐今天讀報的人比過去多，而報章的水平不藹，可以得

到競朗。

8 部仕樑〈窗前香港的漢級教學) , (:發海語文教學反思>(替港:中文大學出版社， 2001年) , 

9 í咪j在芳香浴既是汽車上紀錄里數的、與供人~擎的 f咪敘J '現在又是 f不要J 的數思。
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個顱繫餾二十世紀，中國的教育家、語文專家，然後為教治家都在「語J與「文J 的一普

及與規範工程上大有貢獻。尤其是在世紀的復半， r育問鵲JJ!:屬國家的總體要求。本位

教師要推廳普通話，軍台的播音員、舞台上的接錯，時樣t包肩負鵑普及攪範諧的任務。

幾十年以來， r以北京報音為標準者，以在方方吉為事長礎方言，以典轄的琨代白話文著作

品吉普法規麓j的醬通話，其影響力已愈來愈大。越是建立.千年前鑫始皇f審問文j之後另一

次載時代的語文統一大業。

然誦，在規範器之外，方古割成但是頑強端存在。八十年代以來，醫內外學者多主

張中國有七大主苔，韓伯慧織代漢語方部及《漢語方古及芳育調整發等變以為那是:宮

話立于言尚主方首)、吳方菁、湘芳吉、章費jj吉、客立于膏、間方宮和單警方育。後六大方當

廠都在長江怯街，南方的地理差與是造成方育設真的重要因漿。由於北立于jj育本就是，普

通話的主義礎 3 問鈍，鵑花叢異甚至呵的1t品分殊輿規範之潤。其中導方盲的分佈織或{g

括廣東大部分地廳、廣西的東南部、香港、澳門以及梅外單多華僑安裝層的撞麗多說懇請

的轉入數的七千萬人。

i 口頭語j與「醬面認J來比較，前者的變化較快，也較大。「宵陌錯j 問時比

文J更關難，沒有五十年來競…政權樹上時下的椎動，要成功是不可思議的。我們一方商

慶幸其建致的成績，越是人民賴以當爐，並使團蓋其更好發展的條件。可是，從另一轉角

度看， r.規範j抖的「分殊卜態也是我們寶貴的財富，方言如持有助棍攏競範語的發展，

其于當研究如何辛苦揖對傳說語古以至文化還麗的學習與繼承雪早已是有關畢科的常識，此

攏毋庸離費。我要特別強謂的是:中潤南克的思維方式有臭，南北文學、音樂、鷺築、

烹室主等均有不悶，商討相對來說比北方更!瞥宮、更多采;t聲，前其鷹銀?方當j有沒有某

攤鸝樣?漢語不是掛音文字 9 自鑫蛤皇「會同文j 以來， r分殊」背後早已有問一的 f競範J

文字為支持 3 蟻使我們不函、擔心胃 7分殊j稱生的政治分裂，蔚然的一聞簡搗強調?規範j

的好處，商不著黨保護「分殊卜會不會是另一種儷美?

在四歸之後，普通詣的擋住愈來愈重要思思盤是不箏的事實，潛入也早已，會來愈主動

純學督普通話，的此，不必推出接聽行政手段，本地的普通話也一定會愈來愈謊衍，、港

人也會愈講愈踐和、會近釀準。馬題是，在?一鵲幫會別的醫策下，香喝是難得的可lV，名

lE言)1積站以?母吉普J(粵語)來學習峙攜方，主是拼實在不宜輯率站便向全雷聲賽，而放棄這

個保護「分殊j 的良機!1O若真正要向全闡釋齊，便是以普通話為教學語吉、廣播甜吉、

舞台語言...... '以普通話為一切正式場合的唯一標車用詣，前方言兵在一錯誤窄的交課問

肉(如家聽有鄉觀之間)使用。但是造樣一來，粵語便脫離了學衛士能支持，失去了黨以

發展與提高的空間，換宮之，失去了「保護J 0 而我鴨要保護「分殊心不只是為了自身，

l。一些人質疑:內地、台灣、新加坡等地都可以用當普遍詣。或稱「續劇、嘩語J) 教學，為甚麼事幸港不可以?

答案很簡單單。畫畫立豈非可以不可以「海j 的問餒，而是，可以不可以 f選擇J 的向題。
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更是為了全體，為了讓國家擁有一個如此獨特的「邊緣J 0 I邊緣J 的作用是眼「主流」構成

五動五補的關係;而「邊緣人」的責任，便是充分發揮自己的想像，以毋負自己的獨特身

分。

赫爾德一七七零年在其獲柏林皇家科學院獎賞並指定出版的論文《論語吉的起勵中

說: I在教育上，每一代人都處在另外兩代人之間，擔負著自然賦與的雙重使命，即接受

知識與傳授知識。而語言通過教育，也就得到了持續的發展。 J 11 我們希望粵語也得到

「可持續的發展J 0 12 

五.在士主Z
F回回回

千萬不要誤會我是「一刀切」地反對普通話教學(更何況普通話教中文! )。我相信部

分學生無論以甚麼語吉學習都可以取得良好成績。而在一個像香港這樣複雜多元的社

會，部分學校以普通話教學，正如大部分學校以母語(粵語)教學、小部分學校以英語教

學一樣，百花齊放，是正常不過的事。

還是讓學校按自己的條件(學生的家庭背景、學校的辦學宗旨、教師的能力......)自

行透過實驗與實踐決定怎樣做吧! I以普通話教授中文科」作為一個研究課題，實在還有

很大的空白，若草率地「一刀切」定策推行，我是期期知其不可。

11 同註4 ，頁 l的。

12 香港近年強調發展不應短視，不應竭澤而漁，故常鼓勵「可持續發展」。


